





COMMUNIQUÉ DE PRESSE TIE Break - Trajectoire d'Indépendance Européenne numérique

Paris, 9 avril 2025 – Les élus de la commission numérique des Interconnectés, France urbaine et Intercommunalités de France lancent un appel solennel aux collectivités françaises à rejoindre la Trajectoire d'Indépendance Européenne en matière de numérique. Ce jour, à Paris (Station F), un premier outil de diagnostic et une méthode commune ont été présentés et salués comme une initiative nécessaire par les 40 acteurs réunis, associations d'élus, entreprises françaises, institutions, représentants d'agences et services de l'Etat.

TIE Break : un appel à une « Trajectoire d'Indépendance numérique Européenne »

"Avec 22 métropoles, 101 départements, 18 régions, 1250 Intercos, 35000 communes, nous parlons a minima de 1,5 milliards d'euros dépensés chaque année auprès d'acteurs économiques qui ne sont pas européens", a souligné Francky Trichet, Président des Interconnectés. Autant de moyens qui pourraient être mis au service d'une politique industrielle orientée sur une véritable indépendance numérique pour la France et l'Europe.

Le contexte géopolitique actuel met en effet en évidence le rôle du numérique dans les rapports de force internationaux et notre dépendance aux solutions extra-européennes. Cette situation appelle les acteurs publics à se mobiliser, collectivement et rapidement, afin de renforcer notre cadre de confiance dans un numérique responsable incluant l'enjeu de la cybersécurité.

Afin d'avancer concrètement un groupe pilote de 11 collectivités a présenté aujourd'hui le premier outil de diagnostic du niveau de dépendance de leur système d'information aux technologies extra européennes.

Un outil de diagnostic et une démarche collective construite dans la durée

L'outil permet de dresser une cartographie et d'identifier les grandes catégories de solutions numériques mises en œuvre dans les systèmes d'information des collectivités (infrastructure, poste de travail et logiciel) et d'évaluer le niveau de dépendance financière et technologique.

Cet outil partagé et ouvert sera enrichi par un travail collectif avec les collectivités volontaires afin de stabiliser un cadre commun de diagnostic de dépendance. L'étape suivante consistera à proposer une bibliothèque d'alternatives, fiables, efficaces et maintenues, pour ouvrir le chemin que nous appelons de nos vœux vers des technologies de confiance pour l'Europe. L'ensemble de ces travaux permettra de fixer un cadre méthodologique commun appropriable par chaque territoire selon ses spécificités.

Une approche locale, nationale et européenne

Un espace numérique souverain doit être considéré comme l'un des leviers de la Défense commune européenne, et un véhicule des valeurs et droits fondamentaux de l'Union qui protègent les citoyens.

Au niveau national, l'État français, avec les travaux de la Dinum et de l'ANCT a déjà posé des briques mobilisables, c'est pourquoi nous appelons l'Etat et l'ensemble des acteurs représentés ce jour à se mobiliser aux côtés des collectivités pour tracer une trajectoire d'indépendance dont on sait qu'elle nécessite des moyens importants et pérennes.

Au niveau européen, les travaux récents du Forum digital d'Eurocities à Bordeaux montrent la convergence de vue des acteurs locaux sur ces enjeux et affirment que cette véritable souveraineté passe aussi par une culture numérique forte partagée par l'ensemble des européens. Déjà, l'AFCCRE, réseau historique des partenariats européens de territoires, s'associe à l'ambition de porter une trajectoire d'indépendance numérique et s'unit à cet appel.







Ensemble les villes et collectivités françaises et européennes demandent que l'Europe soit très ferme sur l'application de la réglementation européenne en matière de numérique. Nous demandons également que le futur cadre financier pluriannuel de l'Union européenne puisse flécher les moyens nécessaires à cette trajectoire d'indépendance numérique et associe les acteurs publics locaux à la définition des leviers essentiels à sa réalisation.

Calendrier de travail

Pour que ce diagnostic transforme la prise de conscience collective en éléments concrets et actionnables, et permette de poser rapidement une méthode commune pour reprendre en main notre destin technologique, les territoires pilotes lancent un appel aux collectivités à rejoindre le groupe de travail dédié dont la première date de réunion est fixée au 22 mai.

Au nom des territoires qui s'engagent :

Delphine JAMET, Bordeaux Métropole
Caroline ZORN, Ville et Eurométropole de Strasbourg
Laurent WATRIN, Ville de Nancy
Christophe HUGON, Ville de Marseille
Manu REYNAUD, Montpellier Métropole
Franckie TRICHET, Métropole de Nantes
Bertrand SERP, Toulouse Métropole
Pierre JANNIN, Ville de Rennes
Dominique MARTY, Communauté d'agglomération du Sicoval
Marc SZTULMAN, Région Occitanie
Mickaël AUDEGOND, Communauté urbaine d'Arras

La commission numérique Interconnectés, France urbaine, Intercommunalité de France

Les Interconnectés est la première association nationale de collectivités dédiée aux politiques publiques numériques. Fondée en 2009 par France urbaine et Intercommunalités de France, l'association via la Commission Numérique commune porte la voix des territoires sur les enjeux numériques au niveau national et fixe le cap stratégique. Elle forme également les agents via le programme Territoir'Prod et organise des Journée Expert thématiques itinérantes. Le Forum des Interconnectés est le rendez-vous national de référence des collectivités et du numérique. Il a rassemblé 1300 personnes à Rennes les 10 et 11 mars 2025.

en savoir plus:

https://www.forum.interconnectes.fr/ https://www.interconnectes.com/

Les documents ressources :

- Manifeste Faire de l'IA responsable une doctrine politique partagée
- Mythes et enjeux de l'utilisation de l'IA dans les collectivités territoriales
- Bibliothèque d'IA territoriales

Sont disponibles ici: https://www.interconnectes.com/guides-data-ia/

• Eurocities Digital Forum

https://eurocities.eu/latest/cities-unite-to-drive-a-digital-future-for-everyone/

Contacts presse:

Les Interconnectés : Céline COLUCCI - <u>ccolucci@interconnectes.com</u> - 06 10 86 23 87 **France urbaine :** Pierre LOGETTE - <u>p.logette@franceurbaine.org</u> - 07 56 82 02 21